

18.07.2023

# Iniciativas populares y votaciones populares municipales en Alemania 1956–2022 – Ficha informativa

## 1. Cantidad y frecuencia

- De 1956 a 2022, hubo un total de 8.958 procedimientos a nivel local. Como resultado de ello, se llevaron a cabo 4.503 votos populares (decisiones vinculantes de los ciudadanos sobre un tema).
- En los últimos cinco años, se iniciaron en promedio 300 nuevos procedimientos por año. En el 2022, hubo 245 procedimientos, algo menos que en los años anteriores. Esto se debe probablemente a la pandemia de COVID-19, que dificultó, entre otras cosas, la recolección de firmas.
- Los 8.958 procedimientos se dividen en dos tipos: 7.448 iniciativas populares municipales (“Bürgerbegehren”) fueron iniciadas “desde abajo” por los ciudadanos, 1.510 plebiscitos facultativos municipales (“Ratsreferendum”) fueron iniciados “desde arriba” por el respectivo consejo municipal.
- Aproximadamente el 40% de todos los procedimientos registrados tuvieron lugar en Baviera.

## 2. Temas

- La mayoría de los procedimientos se referían a proyectos económicos (20,1%), instituciones sociales y educativas públicas (19,6%) y proyectos de transporte (16,0%). La frecuencia de aparición de cada tema varía de un estado federal a otro. Una razón importante de ello es que en varios estados la ordenación del territorio urbano comunal, que afecta a muchos ámbitos temáticos, la planificación municipal del desarrollo urbano, que abarca muchos ámbitos temáticos, está inadmisibles o está restringida.

## 3. Resultados y posibilidades de éxito

- El 39,2% de todos los procedimientos completados fueron exitosos según los iniciadores. No se requiere necesariamente un voto popular para lograr el éxito: 1.039 de las 7.448 iniciativas populares (14,0%) lograron que el consejo municipal adoptara las demandas de la iniciativa.
- Si solo se consideran los votos populares, el 52,0% de ellos tuvieron éxito según la propuesta de votación. Los plebiscitos facultativos tuvieron una tasa de éxito más alta, con un 56,3%, en comparación con los votos iniciadas por los ciudadanos, que tuvieron un 50,1% de éxito.
- 2.126 de las 7.448 iniciativas populares fueron inadmisibles (28,5%).
- En comparación a nivel nacional, Berlín tiene la menor proporción de iniciativas populares inadmisibles, con un 10,6%. En Brandeburgo, Mecklemburgo-Pomerania Occidental, Renania-Palatinado, Baja Sajonia, Sarre, Sajonia, Sajonia-Anhalt y Turingia, el porcentaje supera el 35%. Estas diferencias se deben a las diferentes regulaciones legales en los estados federales, como la exclusión de temas.

#### 4. Votos populares / decisiones vinculantes municipales

- La participación media en los votos populares municipales fue del 50,9%. La participación en los municipios pequeños es significativamente mayor que en ciudades más grandes.
- Uno de cada ocho votos populares (12,0%) no alcanzó el quórum de aprobación. Aunque la propuesta de los iniciadores obtuvo la mayoría de los votos, no fue aprobada porque no se alcanzó el quórum de aprobación. Este quórum de aprobación existe en la mayoría de los estados federales.

#### 5. Consultas populares y protección del clima

- En el periodo de investigación de 2013 a 2022, se llevaron a cabo un total de 387 procedimientos relacionados con cuestiones de protección del clima. Esto representa el 13 por ciento del total de procedimientos.
- De los 387 procedimientos relacionados con la protección del clima, 244 (63,0%) tenían una orientación *positiva* hacia la protección del clima, 140 (36,2%) tenían una orientación *inhibidora* y tres plebiscitos facultativos no tenían una orientación específica.
- El número de procedimientos con una orientación *positiva* aumentó con los años. De 2013 a 2015, hubo un promedio de once de estos procedimientos por año, mientras que de 2020 a 2022 se iniciaron en promedio 48 procedimientos por año.
- Del total de procedimientos con una orientación *positiva*, el 47,1% era exitoso, es decir que tuvieron un impacto acelerador en la protección del clima. En cuanto a los procedimientos con una orientación *inhibidora*, el 46,3% tuvo éxito y así tuvieron un efecto inhibitor en la protección del clima.
- En cuanto al éxito de los procedimientos, se ha producido un cambio importante a lo largo de los años: en el periodo de 2013 a 2017, el 42,9% de los procedimientos con una orientación *positiva* tuvieron éxito, mientras que los procedimientos con una orientación *inhibidora* tuvieron éxito en el 51,8% de los casos. De 2018 a 2022, el 49% de los procedimientos *positivos* por la protección del clima tuvieron éxito y solo el 35,3% de los procedimientos con una orientación *inhibidora* tuvieron éxito.
- Esta evolución fue aún más pronunciada en los procedimientos sobre el tema de la energía eólica lo cual fue ampliamente discutido, especialmente si tuvieron lugar votos populares. De 2013 a 2017, el 70% de las votaciones sobre este tema fueron *en contra* de la energía eólica, mientras que de 2018 a 2022, el 74% fueron *a favor* de la energía eólica.

Fuente: Mehr Demokratie e. V., Bürgerbegehrensbericht 2023, Lengua alemana:

[https://www.mehr-demokratie.de/fileadmin/pdf/2023/Berichte/230531\\_MD\\_Buergerbegehrensbericht\\_2023\\_web.pdf](https://www.mehr-demokratie.de/fileadmin/pdf/2023/Berichte/230531_MD_Buergerbegehrensbericht_2023_web.pdf)

Traducción: Frank Rehmet & Josef Merk, Mehr Demokratie e. V., con la ayuda de DeepL.